
Уважаемые участники и гости Междуна-
родного лесного форума и выставки «Рос-
сийский лес»! 

В 24-й раз в Вологде проводится Международ-
ный лесной форум и выставка «Российский лес», 
тематика которых охватывает все сегменты лесо-
промышленного комплекса от лесовосстановления и 
лесопользования до производства готовых изделий 
из древесины.

Традиционно в рамках форума будут рассмо-
трены важнейшие вопросы организации эффек-
тивного лесопользования и лесовосстановления, 
охраны и защиты лесов, внедрения передовых 

технологий, лесной инновационной политики, правового регулирования 
в сфере лесных отношений, научного и кадрового обеспечения.

Российская лесная промышленность обладает огромнейшим потенци-
алом развития, перед ней стоит задача реализовать его в полной мере, 
вывести отрасль на лидирующие позиции на мировых рынках.

Желаю всем участникам, гостям и организаторам Международного 
лесного форума и выставки «Российский лес» успехов в работе, интерес-
ных встреч, воодушевляющих идей и продуктивных решений по самым 
сложным задачам, которые стоят перед лесной отраслью!

Заместитель министра природных ресурсов и экологии Российской 
Федерации – руководитель Федерального агентства лесного хозяйства 

С. М. Аноприенко

Уважаемые участники и гости Международного лесного форума  
и выставки «Российский лес»!

Рад приветствовать вас на гостеприимной Воло-
годской земле. Вологда уже в двадцать четвертый 
раз становится центром притяжения для професси-
оналов лесной отрасли нашей страны и зарубежья.

Лесной комплекс является одним из ведущих 
секторов экономики Вологодской области и на про-
тяжении ряда лет динамично развивается. В регионе 
успешно начата реализация федерального проекта 
«Сохранение лесов», продолжается реализация при-
оритетных инвестиционных проектов в области 
освоения лесов, запускаются новые производства 
по комплексной переработке древесины.

«Российский лес» – уникальное отраслевое меро-
приятие, каждый год представляющее новые перспективные направления 
развития лесного комплекса.

В нынешнем году участникам выставки будет предложена насыщенная 
деловая программа. Обсуждение актуальных вопросов использования, 
охраны, защиты и воспроизводства лесов, кадрового обеспечения лес-
ного комплекса, внедрения современных информационных технологий в 
лесной отрасли, инвестиционного развития состоится в форме совещаний, 
семинаров, «круглых столов».

Традиционно на выставочных площадках для участников и гостей 
мероприятия будут представлены новинки лесной техники и деревоо-
брабатывающего оборудования, инновационные технологии в лесном 
хозяйстве и лесопромышленном комплексе.

Желаю участникам и гостям выставки успехов, плодотворной работы, 
новых проектов и установления перспективных деловых связей.

Губернатор Вологодской области
О.А. Кувшинников
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вк «русский дом», цокольный этаж

вк «русский дом», 1 этаж

вк «русский дом», 2 этаж

НазваНие оргаНизации 

ооо «СДМ-КараТ»
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список экспонентов, представленных на площади революции
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НазваНие оргаНизации 

ооо «алТайлеСТеХМаш»

ооо «ХуСКварНа»

ооо «ПилораМСервиС»

ооо «СДМ-КараТ»

ооо «Торговый ДоМ МТз-Северо-заПаД»

список экспонентов, представленных на площади перед вк «русский дом»

НазваНие оргаНизации 

ооо «региоНКоМПлеКТ»

ооо «ТеХальяНС»

ооо «Сварог-в ПлЮС»

ооо «СвТеХНоКоМПлеКТ» (Foresttank)

аНС грейФер

НазваНие оргаНизации 

ооо «ПроизвоДСТвеННо-реМоНТНое ПреДПри-
яТие «СеверТеХСервиС»

ТД МТз Северо-заПаД

ооо «Ковчег»

ооо «рыНоК СПецТеХНиКи»
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Режим работы экспозиции 
Дата: 4 - 6 декабря 2019  года  
Время: 09.00 – 18.00  
Место: ВК «Русский Дом», площадь Революции  

XXIV Международный лесной форум и выставка 

Время Наименование мероприятий Место проведения
3 декабря (вторник)

09.00 
24.00

Заезд участников (экспонентов), гостей, официальных делегаций. Размеще-
ние в гостиницах. Монтаж экспозиции. обустройство выставки, размещение 
техники на открытых площадях

Вк «Русский Дом»  
ул. пушкинская, 25А

10.00 
17.00

Международная научно-техническая конференция
«Актуальные проблемы развития лесного комплекса» 

Вологодский государственный университет  
ул. Ленина, 15

14.00 
17.00

«концепция создания и функционирования в Российской Федерации систе-
мы прослеживаемости происхождения древесины на основе электронных 
маркеров» (открытое заседание проектной группы по 415 –ФЗ) 

Департамент лесного комплекса  
Вологодской области  

ул. Герцена, 27, 3 этаж, каб. 308
4 декабря (среда)

09.30 
09.45 Регистрация участников, официальных делегаций, представителей сМи правительство Вологодской области  

ул. Герцена, 2
10.00 
12.00

Международный лесной форум 
«Российский лес» 

правительство Вологодской области  
ул. Герцена, 2, 2 этаж, большой зал

13.00 
13.40 Церемония открытия международной выставки «Российский лес»  Вк «Русский Дом»  

ул. пушкинская, 25А

14.00 
16.00

итоговое совещание Федерального агентства лесного хозяйства 
«Эффективность исполнения переданных полномочий в области лесных 
отношений субъектами Российской Федерации северо-Западного федераль-
ного округа: итоги 2019 года и задачи на 2020 год»

правительство Вологодской области  
ул. Герцена, 2, 2 этаж, малый зал

14.00 
17.00

круглый стол  
«современные информационные технологии в лесной отрасли» 

Департамент лесного комплекса  
Вологодской области  

ул. Герцена, 27, 2 этаж, конференц-зал

15.00 
17.00

круглый стол  
«проблемы лесного законодательства и пути его совершенствования» 

северо-западный институт  
Университета имени о.е. кутафина  

ул. Марии Ульяновой, 18, 3 этаж, актовый зал
13.40  
18.00  Ярмарка профессий в лесной отрасли Вк «Русский Дом», ул. пушкинская, 25А

 площадь революции 
09.00 – 18.00 Демонстрационный показ техники

10.00 – 12.00, 14.00 – 16.00 Демо-шоу техники John Deere
5 декабря (Четверг)

10.00  
12.00

Заседание секции по подготовке кадров для Лпк Экспертно-консультаци-
онного совета по лесному комплексу при комитете по аграрно-продоволь-
ственной политике совета Федерации Федерального собрания Российской 
Федерации

Вологодская область  
сокольский район  

г. сокол

10.00  
12.00 

Заседание Экспертного совета по вопросам лесного комплекса, деревоо-
брабатывающей и целлюлозно-бумажной промышленности при комитете 
по экономической политике, промышленности, инновационному развитию и 
предпринимательству Государственной Думы Российской Федерации

правительство Вологодской области  
ул. Герцена, 2

2 этаж, малый зал

10.00  
13.00

Международный семинар  
«Выращивание посадочного материала с закрытой корневой системой» 

Департамент лесного комплекса Вологодской 
области, ул. Герцена, 27, 2 этаж, конференц-зал

14.00  
16.00

круглый стол «Реализация приоритетных инвестиционных проектов
в области освоения лесов в условиях нового законодательства» 

Департамент лесного комплекса Вологодской 
области, ул. Герцена, 27, 3 этаж, каб. 308

13.30  
15.00

круглый стол  
«совершенствование законодательства в сфере охраны лесов от пожаров» 

Законодательное собрание Вологодской области, 
ул. пушкинская, 25, 2 этаж, малый зал 

15.30 - 
17.00

совещание Департамента лесного хозяйства по северо-Западному феде-
ральному округу «подведение итогов лесовосстановительных работ 2019 
года и государственного мониторинга воспроизводства лесов»

правительство Вологодской области  
ул. Герцена, 2  

2 этаж, малый зал
15.00  
17.00

семинар  
«опыт регионов по развитию государственных лесохозяйственных учреждений»

сАУ ЛХ Во «Вологдалесхоз»,
г. Вологда, кривой переулок, д.2

 площадь революции 
09.00 – 18.00 Демонстрационный показ техники

11.00 – 16.00 Детский шахматный турнир на форвардерах «Лесной гроссмейстер»
6 декабря (пятница)

11.00 
15.00 

Выездное совещание в Вологодском 
лесном селекционно-семеноводческом центре Вологодский район ст. Дикая

12.00 
13.00 подведение итогов, награждение участников выставки Вк «Русский Дом», ул. пушкинская, 25А
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OlOfsfOrs – 
решения для работы 
на дорогах, в карьерах и в лесу

ТЕКСТ ЕлЕнА ШуМЕйКО

Ровно год назад, в 
преддверии вологодской 
выставки «Российский лес», 
которая ежегодно собирает 
сотни специалистов лесной 
отрасли из разных регионов, 
мы опубликовали интервью 
с генеральным директором 
представительства группы 
компании Olofsfors в России 
Антоном Бусыгиным1. И 
вот мы снова встретились 
за чашкой кофе, чтобы 
поговорить о развитии 
компании, выпускаемой 
продукции, профессиональном 
образовании и вызовах 
лесозаготовительной отрасли.

1 Шумейко Е. Гусеницы Olofsfors – эффективное решение для российских лесных регионов // «ЛПИ» №8 (138), 2018 г. 

– Антон, расскажите, пожалуй-
ста, что изменилось в компании 
Olofsfors после нашей встречи 
год назад?

– Группа компаний Olofsfors 
постоянно растет, и это не может 
не радовать. Сейчас мы готовимся 
к открытию нового юридического 
лица, совсем скоро появится офици-
альное представительство Olofsfors 
в южном полушарии – в Брази-
лии. Головная структура компании 
по-прежнему находится в Швеции, 
где производится около 95% про-
дукции Olofsfors. Дочерние копании 
Olofsfors расположены в Канаде, 
Германии, Финляндии, России, а 
теперь и в Бразилии.

– Какую продукцию производит 
и продает ваша компания?

– Группа компаний Olofsfors 
выпускает продукцию по двум 
бизнес-направлениям: лес и сталь. 
Лесное направление – это произ-
водство гусениц разных моделей 
под брендом Eco-Tracks и пиль-
ных шин Iggesund Forest с шагом 
0.404 и 3/4 для машинной валки 
леса. Стальное бизнес-направле-
ние тоже представляют два бренда: 
Bruxite и SharqEdges. Под брендом 
Bruxite мы производим изнашива-
емые части для ковшей и отвалов, 
используемых в угледобывающей, 
рудодобывающей и строительной 
отраслях промышленности: режу-
щие кромки, как приварные, так и 
с болтовым креплением, сменные 
приварные футеровочные пластины 
для ковшей, специализированные 
профили для башмаков бульдозе-
ров и экскаваторов и т. д. А под 
брендом SharqEdges  – ножи для 

коммунально-дорожных машин тол-
щиной от 6 до 12 мм для расчистки 
асфальтированных и грунтовых 
дорог зимой и летом, а также грей-
дерные ножи и толстые кромки 
толщиной 16 и 20 мм, предназна-
ченные для тихоходных грейдеров, 
работающих на сложных грунтах. 
Для крупногабаритных грейде-
ров, работающих в карьерах, мы 
выпускаем кромки толщиной до 60 
мм под брендом Bruxite. Но и это 
еще не все. В 2017 году владелец 

Елена Шумейко  
и Антон Бусыгин
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группы компаний Olofsfors Андерс 
Викстрем приобрел 30% акций 
эстонского завода Grader Service, 
производящего ножи для авто-
грейдеров со вставкой из карбида 
вольфрама. Спустя год было выку-
плено еще 40% акций. В 2020 году 
планируется закрытие сделки, в 
результате которой завод войдет 
в группу компаний Olofsfors и мы 
укрепим свои позиции на рынке 
услуг для техники дорожно-ком-
мунального хозяйства.

– номенклатура внушительная. 
В России она тоже представлена 
в полном объеме?

– Да, все позиции мы продаем и 
в России, но производим на заводах 
в Швеции, а теперь еще и в Эсто-
нии. Вопрос качества материалов и 
соблюдения всех технологий произ-
водства по-прежнему важен, поэ-
тому схема нашей работы в России 
не изменилась, и мы по-прежнему 
продаем всю продукцию Olofsfors. 
На производстве в Санкт-Петербурге 
собираем только одну, наиболее 
востребованную модель гусениц 
Kovax-Soft, а также производим 
узкоспециализированные гусеницы 
для нестандартных машин. Доба-
вим к этому заказы игроков вто-
ричного рынка лесозаготовительной 
техники, приобретающих одну-две 
пары гусениц.

– Как вы оцениваете развитие 
лесного направления?

– Мы по-прежнему в числе миро-
вых лидеров по производству гусе-
ниц для лесозаготовительной тех-
ники: сегодня 70% новых гусениц 
в мире производится на заводе 
Olofsfors в Швеции. Если говорить о 
сборочном цехе в Санкт-Петербурге, 
то там мы зависим от рыночной 
ситуации в лесной отрасли Рос-
сии. В 2018 году российское под-
разделение в сравнении с другими 
представительствами группы про-
демонстрировало наибольший рост 
продаж гусениц. Этому способство-
вал резко повысившийся спрос на 
рынке лесозаготовительной тех-
ники, повлекший развитие вторич-
ного рынка, а потому и востребо-
ванность гусениц. Средний объем 
производства гусениц в группе 
компаний Olofsfors увеличился на 
10%. Судите сами: несколько лет 

назад мы производили 4 тыс. пар 
гусениц в год, в прошлом году – 4,5 
тыс., в этом году  – чуть больше 5 
тыс. Поэтому мы с уверенностью 
заявляем, что сегодня компания 
Olofsfors самый крупный произво-
дитель гусениц для сортиментных 
машин в мире.

– Каковы перспективы произ-
водства гусениц Olofsfors в 2020 
году?

– При всем желании увеличить 
объем производства на 15–20%, мы 
понимаем, что это невозможно, и 
планируем рост на 4%. Произ-
водственные мощности компании 
ограниченны. И если вдруг спрос 
на гусеницы станет одновременно 
расти во всех сорока странах, в 
которые компания их поставляет, 
она просто физически не сможет 
справиться с объемом заказов.

– Что вы предпринимаете, 
чтобы подготовиться к такой 
ситуации?

– Компания продолжает инвести-
ровать средства в переоснащение 
производства в Швеции. Например, 
в прошлом году было построено 
новое производственное здание, 
куда было перенесено оборудование 
для выпуска продукции, связанной 
с дорожной и строительной техни-
кой. Старое здание модернизиру-
ется, сейчас там устанавливается 
новое оборудование: сварочные 
столы, пресс-линия и т. д. Всего за 
прошедшие 30 лет семья Викстрем 
с ее главой Андерсоном Викстре-
мом, владельцем компании в пятом 
поколении, инвестировала более 
€50 млн.

Первая волна инвестиций при-
шлась на этап модернизации 
производства в 1990-х годах при 
повсеместном переходе на роботи-
зированную технику. Сегодня завод 
переживает вторую волну модерни-
зации, в ходе которой происходит 
полное переоснащение производ-
ства. Например, предстоит замена 
огромных столов для раскроя 
металла, стоимость новых около 
€500 тысяч! Не обделено инвестици-
ями и лесное направление – сейчас 
устанавливаются три дополнитель-
ных ручных сварочных поста по 
€160 тысяч. В них предусмотрены 
высокоточные столы, оснащенные 

лазерными указками и контролле-
рами расстояния между боковыми 
упорами, позволяющими выдержи-
вать миллиметровый допуск, мощ-
ное сварочное оборудование и т. д.

– любая промышленная модер-
низация влечет за собой сокраще-
ние рабочих мест, особенно при 
роботизации. Компания Olofsfors 
с этим столкнулась?

– Нет, и даже наоборот. Мы 
постоянно наращиваем объемы 
производства, а вместе с ними уве-
личивается и штат работников ком-
пании. В прошлом году на заводе 
в Швеции работало 145 человек, 
сегодня – уже 156 человек. Роботы 
незаменимы при поставленном на 
поток производстве компонентов, 
но изготавливать при помощи 
робота одну пару болотоходной 
гусеницы под заказ для узкоспециа-
лизированной лесозаготовительной 
машины затратно и неэффективно. 
Для выполнения индивидуального 
заказа как на заводе в Швеции, 
так и на дочерних предприятиях в 
Финляндии или России, выгоднее 
и проще использовать ручной труд, 
чем переналаживать все автомати-
зированное производство.

– Год назад вы рассказывали о 
планах компании разработать уни-
версальную пару гусениц для шин 
трех производителей: Trelleborg, 
Nokian Tires и «Белшина». Полу-
чила ли эта инициатива продол-
жение в нынешнем году?

– К сожалению, эксперимент не 
состоялся. Универсальной гусеницы 
нет и не будет. Причина одна  – 
вероятность повреждения колес 
из-за невозможности иметь оди-
наковое расстояние между боко-
выми упорами гусениц для колес 
«Белшина» и лесных колес Nokian и 
Trelleborg. Однако мы реализовали 
другой план: выпустили и запатен-
товали абсолютно новую гусеницу 
Olofsfors, высокотехнологичную и 
более простую в производстве. Но 
сварочных соединений в ней значи-
тельно больше, чем в любой другой 
гусенице, поэтому с февраля 2019 
года мы проводим полевые испы-
тания этой гусеницы на прочность 
на скалистых грунтах в Норвегии 
и Великобритании. На сегодня все 
тесты проведены, и со дня на день 

мы выпустим официальный релиз 
о новом продукте.

– Расскажите, пожалуйста, об 
образовательной функции вашей 
компании в регионах России. 
Каких успехов удалось достичь 
за прошедший год?

– Обучение – это один из мето-
дов продвижения нашего продукта 
и важнейшая составляющая рабо-
чего процесса. В ходе обучения мы 
рассказываем не только о преиму-
ществах гусениц ECO-Tracks или 
пильных шин Iggesund, но и об их 
правильной эксплуатации, обеспе-
чивающей высокую эффективность 
производства. Вместе с клиентом 
мы ищем источник проблемы, с 
которой он столкнулся, а также 
находим обоснование правильных 
действий, чтобы впредь избежать 
неполадок. 

У компании большой опыт, и она 
постоянно его пополняет вместе с 
заказчиками. Например, недавно 
я был в Тихвинском КЛПХ, где 
проводил обучение операторов, 
которые знают нашу продукцию 
не понаслышке. Но даже у лучших 
операторов появляются вопросы, 
касающиеся правильной эксплуа-
тации гусениц. И здесь имеет зна-
чение каждый фактор. Так, из-за 
высокой износостойкости гусе-
ниц регулировать их приходится 
редко, операторы забывают, как это 
делать, а новый оператор может 
и не знать. Наша работа как раз и 
заключается в том, чтобы повто-
рять правила работы, даже азы. 
Ведь, как известно, повторенье – 
мать ученья.

– Как вы организуете обучение 
клиентов?

– Все продажи прод укции 
Olofsfors в России осуществляются 
дилерской сетью. От дилеров мы 
получаем и заявки с точным опи-
санием машины клиента, для кото-
рой подбираем гусеницы или иную 
продукцию согласно техническим 
данным, разработанным нашим 
инженерным отделом. 

Дилер же принимает решение 
о необходимости обучения клю-
чевых клиентов в том или ином 
регионе. Например, недавно мы 
совершили обучающий тур для 
наших к лиентов на Дальнем 

Востоке: в Амурской области, 
Хабаровском и Приморском краях.

– С какими проблемами отрасли 
вы сталкиваетесь в повседневной 
работе?

– На мой взгляд, сегодня рынок 
лесозаготовительной техники пере-
живает переломный период. Еще 10 
лет назад вес стандартной лесной 
машины достигал максимум 11 тонн, 
а на 16-тонную технику смотрели с 
недоверием, так как считалось, что 
такая тяжелая машина не сможет 
работать на болотистых почвах в Рос-
сии. Сегодня 15-тонная машина – это 
уже стандарт, и все чаще встречаются 
форвардеры грузоподъемностью  
18 тонн. Однако материал, из кото-
рого производятся гусеницы, остался 
прежним, он рассчитан на технику 
весом не более 12–15 тонн. При этом 
из-за высокой конкуренции и появ-
ления новых технологий стоимость 
гусеницы в пересчете на металл сни-
зилась. Но рынок требует более тяже-
лой техники, и гусеницы для таких 
машин стали гораздо дороже. Напри-
мер, в нашей компании для подоб-
ной техники выпускаются уникаль-
ные гусеничные системы серии  M, 
характеризующиеся бóльшей про-
ходимостью, более плотным распо-
ложением траков, необходимым для 
максимального снижения давления 
на грунт, и более эффективным рас-
пределением мощности двигателя. 
И мы объясняем нашим заказчикам, 
что они работают на очень тяжелой 
машине, для которой разработан спе-
циальный модельный ряд гусениц, и 
цена их выше.

– неужели заказчик считает, 
сколько стоит пара гусениц, поку-
пая тяжелую технику? Это же эко-
номия на спичках!..

– Удивительно, но считает. При-
мер из прошлого: во времена, когда 
пильные шины Iggesund Forest отно-
сились к высокой ценовой катего-
рии (пока конкуренты не улучшили 
материал для своей продукции, не 
подтянули качество и не вышли на 
такую же цену), расчетная разница 
в стоимости заготовки одного куба 
древесины составляла 50 копеек (из 
расчета, что пильные шины разных 
производителей заготавливают оди-
наковый объем древесины): если 
стоимость заготовки одного куба 

составляла 500 руб., то с покупкой 
более дешевой пильной шины лесо-
заготовитель экономил всего 50 
копеек. Но по факту пильная шина 
Iggesund заготавливала существенно 
больше, чем другие, и пресловутая 
экономия сходила на нет. Основные 
расходы при заготовке древесины 
приходятся на стоимость машины, 
лизинг, топливо, обслуживание и 
зарплату сотрудникам. Покупка 
гусениц зачастую осуществляется 
по остаточному принципу, при этом 
считается, что, чем дешевле они, 
тем больше сэкономило предпри-
ятие. На деле эффект получается 
обратный: дешевая гусеница может 
порвать шину стоимостью 150 тыс. 
рублей. Оператор порвал шины, 
поменял их, а гусеница осталась та 
же, и она снова будет рвать шины.

– Как вы взаимодействуете с 
производителями шин для гусе-
ниц? Ведь это необходимо для 
успешной работы.

– Вы правы. Мы тесно сотруд-
ничаем с производителями шин. 
Это не просто рыночное взаимо-
действие, а кооперация заводов-
производителей для предотвра-
щения негативного отношения к 
шинам при использовании их с 
гусеницами. Зачастую мы узнаем 
о выпуске новой «резины» первыми, 
до того как это станет известно на 
рынке. Заранее знаем о чертежах и 
прототипах колес, когда они будут 
выпущены. 

Как только выходит первый 
предсерийный образец, мы еще раз 
его измеряем, чтобы убедиться, что 
«резина» соответствует всем черте-
жам, которые нам были предостав-
лены, и у нас точно есть гусеница 
под такую шину. Например, совсем 
недавно новую модель выпустила 
компания Trelleborg. Незадолго до 
этого у нас состоялся обмен черте-
жами, в которых было зафиксиро-
вано расположение траков на наших 
стандартных гусеницах. На новой 
«резине» была сделана специаль-
ная нарезка с шагом траков на гусе-
ницах Olofsfors для оптимального 
зацепления с ними. 

На выставке «Российский лес» 4–6 
декабря в Вологде мы продемон-
стрируем нашу гусеницу на колесе 
Trelleborg Т480. Приглашаем всех 
читателей посетить наш стенд.  Н
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15-тысяЧная машина 
POnsse 

будет работать в сибири

15-тысячная по счету машина 
выпущена компанией Ponsse. 
Торжественная передача 
машины клиенту состоялась 
на заводе Ponsse в Виеремя 
(Северное Саво, Финляндия) 
1 ноября, а уже 4 ноября 
форвардер PONSSE Buffalo 
начал свой путь через Санкт-
Петербург для отправки 
заказчику – компании 
«ЛесПромИндустрия» в 
Томскую область.

На мероприятие были пригла-
шены ветераны и нынешние работ-
ники предприятия, дилеры, журна-
листы, а также, разумеется, главные 
виновники торжества – руководители 
«ЛесПромИндустрии».

Компания Ponsse постаралась сде-
лать настоящий праздник: помимо 
собственно передачи машины, для 
гостей были организованы поездки 
на производство и в деревню 
Мякеля, где находится дом основа-
теля компании Эйнари Видгрена и 
находится прототип первой серийной 
машины – форвардер PONSSE Dino 
1969 года выпуска (то есть собран-
ный до официальной даты рождения 
завода). Развлекательная программа, 
групповое фото с воздуха всех участ-
ников церемонии в качестве став-
шей уже традицией кульминации 
мероприятия, непременная сауна 
для гостей – и это далеко не все…

ЦифРы и факты

Выпуск 10 тысяч машин компа-
ния отпраздновала в 2013 году, 14 
тысяч машин  – к началу 2019. Год 
еще не кончился, а их уже 15 тысяч! 
Портфель заказов Ponsse полон и 
составил к октябрю €326 млн, то есть 

уже сейчас завод обеспечен работой 
на 10 месяцев.

Ввиду существенного роста зака-
зов рабочий коллектив завода, рабо-
тающий в двухсменном режиме, уже 
повысил ежедневную выработку до 
семи машин вместо шести, обычно 
сходивших со сборочной линии.

Стабилен и рост оборота – в 
этом году он ожидается на уровне 
€650–680 миллионов. Для сравнения: 
в 2013 году оборот был €312 млн, 
в 2015 – 461, в 2017 – 576, в 2018 – 
€612,4 млн.

По словам директора отдела про-
даж и маркетинга Ponsse PLC Ярмо 
Видгрена, примерно 40% продаж 
новой техники приходится на Скан-
динавию. И около 20% – на Россию, 
то есть каждая пятая машина уходит 
в нашу страну – второй по значи-
мости рынок для компании после 
домашнего.

Что нового

Экскурсию по заводу провел Юхо 
Нуммела – президент и генеральный 
директор Ponsse PLC. Несмотря на 
регулярные посещения предприятия, 
я узнал много нового.

15-тысячная машина Ponsse изго-
товлена на обновленном заводе, 
открытие которого состоялось в про-
шлом году. Обновление потребовало 
самых крупных инвестиций в исто-
рии компании – €40 млн. Помимо 
серьезных изменений сборочных 
линий (занимаемая ими площадь 
увеличилась до 1,3 га), внедрена 
современнейшая складская система – 
это внушительная двухэтажная кон-
струкция с перепадом высоты до 
15 м, на разных уровнях кажущихся 
бесконечными стеллажей 15 тысяч 
ящиков для комплектующих, а также 
3900 палетомест для более крупных 
деталей. Ящики и европалеты пере-
мещаются с помощью специальных 
лифтов. В день на завод поступает 

12–15 грузовиков с комплектующими, 
которые распределяются по стелла-
жам в автоматическом режиме, без 
участия человека. Отсутствие пре-
словутого человеческого фактора 
исключает ошибки при сборке и 
передаче комплектующих на тех-
нологическую линию.

У Ponsse примерно 250 постав-
щиков комплектующих и составных 
частей. Большая часть всего необхо-
димого производится в технопарке 
по соседству с заводом, но есть и 
поставки издалека, например, из Гер-
мании (двигатели Mercedes, электрон-
ные комплектующие Bosch и др.).

Персонал Ponsse Group на 30 
июня 2019 года насчитывал 1808 
человек. Непосредственно на произ-
водстве работает около 600 человек. 
И при этом 150 – в отделе развития и 
технологий (инвестиции в R&D соста-
вили в 2019 году €18 млн)!

Качество работы тщательно отсле-
живается на каждом этапе произ-
водства. Еще одним шагом в этом 
направлении стало приобретение 
и пуск в эксплуатацию несколько 
месяцев назад специальной робо-
тизированной системы ATOS Scan 
Box. Оптический трехмерный сканер, 
оснащенный по последнему слову 
техники, предназначен для самого 
точного анализа и контроля каче-
ства элементов конструкции машин 
и обеспечения их соответствия тре-
буемому уровню. На специальной 
тележке рама доставляется на тесто-
вую площадку, где камеры высокого 
разрешения в «руках» роботов-мани-
пуляторов за 10 мин выполняют ее 
многопозиционную съемку, на осно-
вании которой компьютер создает 
3D-модель. По этой модели можно 
отследить соответствие параметров 
рамы заданию, поступившему на 
завод из конструкторского отдела.

Рассказывая о новациях, Юхо Нум-
мела упомянул о приобретении этим 
летом нового робота для автома-
тизированной сварки, с тем чтобы 
облегчить труд работников и повы-
сить его эффективность. Кстати, при 
модернизации производства учиты-
вались также пожелания работников 
по оборудованию рабочих мест – они 
стали гораздо удобнее и безопаснее.

Завод модернизировали и в 
плане экологической безопасности 
и эргономичности. Так, на крыше 
площадью 2000 м2 установлена сол-
нечная электростанция с 640 солнеч-
ными панелями. Мощность системы 
192 кВт/пик эквивалентна годовой 
потребности в электроэнергии 100 
домов. А там, где солнечные батареи 
не установлены, крыша способствует 
сбережению энергии: специальное 
кровельное покрытие Noxite не 
только защищает элементы здания 
от прямого солнечного света, ветра 
и дождя, но и нейтрализует оксиды 
азота, которые образуются в резуль-
тате некоторых промышленных про-
цессов. Кроме того, Noxite работает 
как охладитель, что особенно важно 
летом.

Заслуживают внимания и новая 
тестовая зона, где готовые машины 
перед отправкой клиенту испытыва-
ются в течение 6–8 часов, а также 
холм для тест-драйвов, воспроизво-
дящий рельеф пересеченной мест-
ности, на которой придется работать 
черно-желтым лесным тракторам.

Ponsse в СибиРи

Руководители компании «Леспро-
миндустрия» Сергей Шолпан и Евге-
ний Желейко в плотном графике 
поездки смогли выделить время, 
для того чтобы рассказать читате-
лям «ЛесПромИнформ» об истории 
и перспективах компании.

«Компания "Леспроминдустрия" 
существует с 2002 года, – рассказы-
вает Евгений. – Я тогда только закон-
чил университет, а отец занимался 
лесом, и я постепенно влился в эту 
тему. С 2008 года стали партнерами 
по бизнесу с Сергеем. С 2015 года 
сотрудничаем с Ponsse.

Обеспечить себя лесфондом 
и развить заготовку, тем самым 
сформировав хорошую основу для 
дальнейшего роста, была наша 
задача номер один. На сегодня мы 

ТЕКСТ И ФОТО

МАКСИМ ПИРУС
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ее выполнили на 80%. Еще год-два, 
и решим окончательно. Будем нара-
щивать объемы заготовки и после-
дующей переработки древесины. 
Сырье  – важнейшая составляющая 
любого производства, связанного с 
лесом: иногда удивляемся, наблю-
дая, как люди строят заводы-гиганты, 
совершенно не заботясь о сырьевой 
базе, не имея собственной аренды. 
Как они собираются работать дальше, 
есть ли вообще у собственников стра-
тегия развития? Чтобы не попасть в 
подобную ситуацию, мы постепенно 
решали этот вопрос, надолго обе-
спечив свое будущее.

Породный состав в лесах обла-
сти  – 40% хвойных и 60% листвен-
ных. Расчетная лесосека около 850 
тыс. м3 в год, к весне постараемся 
довести ее до 1,5 млн “кубов”. Сейчас 
вывозка леса осуществляется авто-
транспортом, в дальнейшем, веро-
ятно, будем еще сплавлять баржами 
по реке. Планируем купить минимум 
два собственных состава (баржа + 
буксир) для доставки древесины по 
малым рекам до Оби.

Круглый лес доставляется на пере-
работку, у компании три лесопильные 
базы, каждая обеспечивает примерно 
150 тыс. м3. Продавать древесину в 
круглом виде мы не готовы – изна-
чально не настраивали на это свои 
бизнес-процессы, – делаем из нее 
доску, которую умеем продавать и 
знаем куда. Технология  – ленточно-
пильная. В краткосрочной перспективе 
планируем приобрести современную 
линию пиления, организовать сорти-
ровку и сушку пиломатериалов. Но 

даже сейчас, без передового оборудо-
вания, мы пилим достаточно много и 
очень качественно – об этом говорит 
постоянно расширяющийся рынок 
сбыта нашей доски. В отдаленной 
перспективнее есть идея развивать 
плитное производство, выпускать 
OSB. Проект прорабатываем и оце-
ниваем довольно давно, посещали 
такие предприятия, есть видение, 
есть круг необходимых знакомых 
среди поставщиков. Это дорогое про-
изводство, но нетребовательное к 
сырью, а продукция востребована 
на рынке. В нашем регионе таких 
предприятий нет, значит, нам открыт 
как внутренний рынок Сибири, так и 
путь на экспорт, например, в страны 
Азии.

Переработка отходов – еще один 
план завтрашнего дня и жизненная 
необходимость. Мы понимаем, что, 
с одной стороны, не реализуя их, 
деньги в буквальном смысле зака-
пываем, с другой – есть четкий 
посыл от государства: неэффектив-
ного лесопользователя оно видеть 
не хочет. Думаю, уже в следующем 
году мы приобретем утилизатор и 
будем решать этот вопрос. Иначе 
дальнейшее развитие невозможно».

«Начинали мы, подобно Ponsse, 
с гаража, с одного трактора, и так, 
шаг за шагом, выросли до предпри-
ятия с персоналом 150 человек, – 
добавляет Сергей. – Объемы растут 
постоянно, сейчас отгружаем до 
200 вагонов в месяц. В 2019 году 
отгружено 2200 вагонов пиломате-
риала, это примерно 200 тыс. м3. 
Всю продукцию продаем партне-
рам в Узбекистане. Уровень потре-
бления древесины в этой стране 
постоянно растет вслед за ростом 
строительства, кроме того, партнеры 
реэкспортируют часть пиломатери-
алов в соседние страны, такие как 
Афганистан, Иран, Пакистан.

Партнеры в Узбекистане – наши 
старые друзья. И в хорошие вре-
мена приятно зарабатывать вместе 
с друзьями, и в тяжелые легче пре-
одолевать проблемы, поддержи-
вая друг друга. Мы больше всего 
ценим в отношениях надежность и 
доверие. Мы надежные партнеры, 
и друзья нам доверяют. Люди 
знают, что мы не подведем, если 
сказали – сделаем, поставим тот 
объем доски, который обещали. Все, 
что мы можем сейчас предложить 

покупателям, они потребляют легко, 
и где предел емкости этого рынка, 
мы, пока не упремся, не узнаем. Воз-
можности для развития, безусловно, 
есть! Точно так же мы стараемся 
быть комфортными партнерами 
и для Ponsse: платить в срок, 
выполнять обязательства всегда 
и во всем».

«Выбор в пользу техники 
Ponsse для нас был очевиден, – 
продолжает Евгений. – Компания 
локализовалась в Томске давно, с 
2007 года. Фактически она первой 
представила сортиментные машины 
в регионе. И операторы и меха-
ники знакомились с технологией 
на этих машинах. Был налажен 
сервис, и постоянно развивается. 
Ввиду эффективной и успешной 
работы представительства конку-
рентам бороться с Ponsse довольно 
трудно – доля рынка компании в 
регионе около 80%, это более 150 
работающих машин.

Включая новый Buffalo, у компа-
нии уже 11 машин Ponsse, шесть из 
них приобретены за последние три 
года. Техника (комплексы PONSSE 
Buffalo и PONSSE Ergo) эксплуати-
руется на юге Томской области, со 
следующего года будем заходить 
в северные районы, выше по Оби, 
в сторону Тюмени.

Сервис – вот на чем основыва-
ются отношения заказчика и постав-
щика. Клиенту важно, чтобы его 
техника работала эффективно: он 
заплатил свои деньги и рассчиты-
вает, что машина не будет простаи-
вать только потому, что вовремя не 
может приехать сервисный механик 
или нет нужных запчастей. Несо-
мненно, купив харвестер или фор-
вардер Ponsse, я решаю все свои 
проблемы: эффективная работа, 
минимум простоев, минимум про-
блем с операторами и механиками, 
запчасти всегда на складе в Томске. 
Тут, кстати, тонкий момент: исходя 
из своих потребностей, мы просим 
держать в наличии определенный 
объем ряда комплектующих, и 
компания идет навстречу, причем, 
не только нам, а всем клиентам. 
Некоторые запчасти так могут 
годами лежать, а ведь компания в 
них деньги вложила, – мы это пони-
маем и ценим внимание. Правиль-
ный подход! То есть Ponsse – это не 
просто продажа машин и сервис, 

это постоянная забота о клиенте».
«Мы не можем угадать, что сло-

мается, – комментирует Антон Кора-
блин, представляющий интересы 
Ponsse в Тамбовской области.  – 
Но клиент, который эксплуатирует 
машины, это знает! И если он хочет, 
чтобы запас тех или иных запча-
стей поддерживался на складе, мы 
садимся с ним и выбираем в элек-
тронном каталоге все необходимое. 
В крайнем случае, если запчасти не 
оказалось в Томске, мы оперативно 
доставляем ее самолетом из Санкт-
Петербурга или московского хаба».

РепУтаЦия доРоже денег

За неделю до передачи заказчику 
15-тысячной машины в жизни Ponsse 
произошло еще одно знаменатель-
ное событие: она второй раз побе-
дила в конкурсе деловой репутации 
финских компаний.

Как отметил председатель совета 
директоров Ponsse PLC Юха Вид-
грен, особую гордость это вызывает 
потому, что Ponsse, будучи произ-
водителем нишевого продукта – 
спецтехники для довольно узкого 
сегмента экономики, обошел такие 
известные «общеупотребительные» 
бренды, как, Fazer.

Решение на этом конкурсе, как и 
на американской кинопремии «Оскар», 
выносят сотни экспертов из самых раз-
ных мест и слоев населения, руко-
водствуясь весьма сложной системой 
критериев. А это делает выбор и демо-
кратичным, и показательным.

50 лет отМетиМ вСеМ МиРоМ

В следующем году компания, 
ставшая воплощением мечты пред-
принимателя Эйнари Видгрена о соз-
дании лучшей лесозаготовительной 
машины в мире, отмечает 50-летие 
и организует масштабный мировой 
промотур, в котором будут задей-
ствованы сто локаций в 28 странах 
Европы и Азии, Южной и Северной 
Америки и в Австралии. Европейская 
часть широкомасштабного роуд-шоу 
начнется в Финляндии 23 января 
и пройдет по Швеции, Норвегии, 
Дании, Германии, Великобритании, 
Ирландии, Франции, Испании, Порту-
галии, Словении, Хорватии, Австрии, 
Венгрии, Словакии, Чехии, Польши, 
Литвы, Латвии, Эстонии. Разумеется, 

не останется без внимания и Россия.
«Мы проведем глобальное road 

show, которое так или иначе затро-
нет Россию, – рассказал генераль-
ный директор ООО "Понссе" Яакко 
Лаурила. – Покажем все новейшие 
технические решения. Это великомас-
штабная и непростая затея, но таким 
образом можно получать ценнейшую 
обратную связь от наших клиентов 
по всему миру, а также от тех, кто 
только собирается ими стать».

Завершится юбилейный тур осе-
нью, на выставке FinnMetko-2020  – 
там в рамках экспозиции Ponsse 
будет организована специальная 
площадка 50 Years Showroom».

иСтоРия пРодолжаетСя

Недалеко от дома Эйнари Вид-
грена в Мякеля его сын Юха с боль-
шим энтузиазмом демонстрировал 
гостям сложенный из огромных кам-
ней коровник 1891 года, в котором 
сейчас вовсю идут строительные 
работы. Внутри будет ресторан, тан-
цевальная площадка и зона отдыха 
для клиентов Ponsse. Работы по 
благоустройству начаты в январе, 
а уже к концу года, по ожиданиям 
руководства компании, новый ком-
плекс будет готов. А в самом центре 
завода по-прежнему можно увидеть 
помещение площадью всего 300 
«квадратов» (сегодня предприятие 
занимает четыре гектара), которое 
в 1970 году муниципалитет Виеремя 
выделил Эйнари Видгрену для раз-
работки и производства лесозагото-
вительной техники, дав тем самым 
толчок индустриализации прежде 
сельскохозяйственного региона (здесь 
шутят, что в округе и поныне коров 
больше, чем людей). Теперь это не 
только место рождения компании, 
но и средоточие духа Ponsse. Именно 
здесь к 50-летию будет организован 
музей, где выставят одну из первых 
машин, а также оформят экспозицию 
памятных предметов, связанных с 
историей предприятия.

Совсем скоро с производственной 
линии сойдет тысячный Ponsse 
Scorpion – флагман модельного ряда 
харвестеров, знаменующий очеред-
ной этап развития. Также в ближай-
ших планах компании открытие 
нового учебно-сервисного центра в 
Томске и строительство сервисного 
центра в Йоэнсуу… 

Евгений Желейко и Сергей Шолпан 
«Леспроминдустрия»  
на церемонии передачи  
юбилейной машины


